

Dinamismo exportador, clave para superar la crisis (El Financiero 04/06/12)

Dinamismo exportador, clave para superar la crisis (El Financiero 04/06/12) Ivette Saldaña Lunes, 4 de junio de 2012

México se recuperó más rápido que Canadá: Cepal. La recuperación de la crisis económica de 2008-2009 en Norteamérica fue mucho más rápida en México que en Canadá, a pesar de que ambos países dependen fuertemente del mercado de Estados Unidos. La gran diferencia fue que nuestra economía registró en su PIB una baja de 6.1 por ciento, mientras que para los canadienses fue de menos 2.5. La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) afirma que la recesión en los tres países socios del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) fue más severa en México, además de que los paquetes de estímulos fiscales fueron menores en su economía, y pese a ello su recuperación fue rápida. Jaime Ros, consultor de la Unidad de Desarrollo Económico de la Cepal, aseguró que a pesar de las diferencias en el desarrollo de las dos economías, a final de cuentas la recuperación en ambos países ya es un hecho, aunque hay algunos puntos a tomar en consideración. En un estudio comparativo sobre "Qué hicieron Canadá y México para salir de la crisis 2008-2009", Ros explicó que a la caída de la actividad productiva mexicana de menos 6.1 por ciento se sumó un menor envío de divisas a nuestro país por parte de los migrantes mexicanos que trabajan en Estados Unidos, con una reducción de cuatro mil millones de dólares de 2008 a 2010.

Acciones Para enfrentar la crisis, ambas economías de Norteamérica tomaron acciones de política fiscal, pero el estímulo fue "mucho mayor en Canadá que en México (4.1 contra 1.3 por ciento del PIB) y la reducción de la tasa de interés objetivo del banco central fue más pronunciada" con los canadienses. Así se dio una recesión más severa en la economía mexicana, pero por las políticas contracíclicas usadas, la recuperación fue más rápida también en México, situación "atribuible al dinámico comportamiento de sus exportaciones, que contrasta con la lentitud de la expansión de las ventas al exterior canadienses. "Comparando el nivel del PIB en el tercer trimestre de 2011 con el primer trimestre de 2008 las dos economías se encontraban exactamente en la misma situación, con un PIB que era de alrededor de 2 por ciento por arriba de su nivel precrisis." El consultor de la Cepal afirmó que lo anterior se dio pese a que los socios tienen niveles de desarrollo económicos desiguales y comparten la relación comercial privilegiada con el mercado estadounidense. Antes de la crisis, las dos economías tenían rasgos similares, como contar con instituciones financieras menos expuestas a los mercados de crédito de alto riesgo, la deuda pública era relativamente baja como proporción del producto interno bruto y había una situación fiscal "holgada". Pero su dependencia de Estados Unidos jugó en sentido negativo, ya que ese país fue el epicentro de la crisis. En 2008 el 80 por ciento de las exportaciones de México se dirigieron a Estados Unidos y 77 por ciento de las de Canadá. De acuerdo con estimaciones del Fondo Monetario Internacional (FMI) y la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), para 2013 Canadá tendrá un crecimiento de 2.51 por ciento, mientras que México llegará a 3.6.